

# JESUITAS ARAGONESES EN LA AMERICA ESPAÑOLA

MIREN MAITE ABAURRE VALENCIA

## 1. ESTADO DE LA CUESTION

Gracias a la obra de Pedro BORGES MORÁN, *El envío de misioneros a América durante la época española*<sup>1</sup>, conocemos con bastante exactitud la cuantía del personal evangelizador que pasó al Nuevo Mundo desde el Descubrimiento hasta la Independencia. El catálogo individualizado de los religiosos y los estudios sobre sus orígenes geográficos presentan, sin embargo, desigualdades tanto regionales como entre las distintas Órdenes. En el caso de Aragón, los capuchinos han sido estudiados de forma exhaustiva por Buenaventura de CARROCERA<sup>2</sup>, además de alguna aportación realizada por Luis LONGÁS<sup>3</sup> y por mí misma<sup>4</sup>; los agustinos los ha estudiado Manuel BARRUECO<sup>5</sup>; sobre los dominicos ha trabajado Alfonso ESPONERA<sup>6</sup> y la aproximación a los franciscanos, sobre todo a partir de la figura del Padre Garcés, ha sido obra de José M.<sup>a</sup> BARDAVIO<sup>7</sup>. Los jesuitas, sin embargo, apenas han sido estudiados y, aparte de alguna biografía suelta y de un artículo, ya bastante antiguo, de Bartolomé GARCÉS FE-

---

1. BORGES MORÁN, Pedro, *Et envío de misioneros a América durante ta época española*, Salamanca, 1977.

2. La principal obra del P. CARROCERA dedicada a los capuchinos aragoneses es *Misión de los Capuchinos en Cumaná*, Caracas, 1968, 3 vol.

3. *Los Capuchinos aragoneses en Venezuela*, Zaragoza, 1992.

4. ABAURRE VALENCIA, M. Maite, y LONGÁS OTIN, Luis, «Aportación al estudio de las misiones en América: los capuchinos aragoneses y la Misión de Cumaná (1650-1810)», en *Argensola*, n.º 101, 1988, pp. 77-96; ABAURRE, M. Maite, en *Cuadernos de Estudios Borjanos*, vol. XXI-XXII, 1989, pp. 77-147 y «Eclesiásticos aragoneses en América: capuchinos en Venezuela y franciscanos en Nueva España», en *Aragón y América*, 1991, pp. 139-168.

5. *Agustinos aragoneses misioneros*, Zaragoza, 1990.

6. *Los Dominicos aragoneses y la evangetización del Nuevo Mundo*, Zaragoza, 1993.

7. *Catifornia empieza en Aragón*, Zaragoza, 1988.

RRA<sup>8</sup>, no se ha publicado ningún trabajo dedicado exclusivamente a sus vidas y su labor en Indias. Sabiendo que existía esta laguna nos pusimos a trabajar y elaboramos el catálogo biográfico de los jesuitas nacidos en Aragón y que pasaron a Indias desde 1566 hasta 1767, año del Decreto de expulsión.

Basadas en noticias que se encontraban dispersas en diferentes fuentes documentales y bibliográficas, las biografías son desiguales en cuanto a contenido y extensión, debido a que muchos de los religiosos han sido ampliamente estudiados con anterioridad, algunos incluso fueron biografiados por contemporáneos suyos y las noticias sobre sus vidas son abundantes; de otros, por el contrario, sólo existen breves referencias y, muchas veces, sólo tenemos noticia de su paso a Indias por los expedientes de las expediciones misioneras y de las reseñas de la Casa de la Contratación que se conservan en el Archivo General de Indias.

## 2. LAS FUENTES

### 2.1. Fuentes documentales

Como ya hemos señalado, los expedientes y las reseñas de las expediciones misioneras, que formaban parte de los archivos originarios del Consejo de Indias y de la Casa de la Contratación respectivamente, se encuentran en el Archivo General de Indias. Por ello fue el principal archivo que visitamos, centrándonos fundamentalmente en la sección de Contratación<sup>9</sup>. Para nuestro estudio utilizamos las listas de misioneros de los despachos de embarque entre los que se incluyen, para el s. XVII los llamados «libros de misioneros», que recogen tan sólo los despachos de embarque y, dentro de éstos, las listas definitivas, o casi definitivas, de aquellos misioneros que iban a partir a Indias. La información que aportaba cada lista sobre los religiosos nos sirvió para elaborar un primer fichero biográfico. Cada una de estas fichas contenía, generalmente, los siguientes datos:

- nombre y apellido
- edad y lugar de nacimiento
- provincia religiosa a la que pertenecía y colegio o comunidad de procedencia
- grado de formación dentro de la Compañía: sacerdote, hermano coadjutor, estudiante, etc.

---

8. «Relación de jesuitas de la Provincia de Aragón enviados a Indias en los siglos XVII y XVIII», en *Revista de Indias*, n.º 8, 1947.

9. Los legajos consultados fueron los siguientes: 5.538, 5.539, 5.540-A, 5.540-B, 5.544, 5.545-A, 5.545-B, 5.546, 5.547, 5.548, 5.549, 5.550, 5.551 y 5.552.

- lugar de destino
- fecha del despacho de embarque
- puerto y nave en los que deberá embarcar
- señas físicas (color del pelo, piel y ojos, cicatrices, lunares, marcas de viruela, etc.) y otros datos de interés.

Sin embargo, no siempre localizamos el despacho de embarque de cada religioso y esto obedece a diferentes causas. En ocasiones el ingreso en la Compañía se produjo en América, por lo que su nombre, como es lógico, no figura en los despachos de embarque de expediciones misioneras. Otra causa es que, en el caso de los despachos de principios del siglo XVII, hayamos pasado por alto algún religioso aragonés, incluso a pesar de que su apellido nos hiciera suponer que lo era, ya que hasta la promulgación de una Real Cédula de 1603 no figuraba entre los trámites para pasar a Indias la obligación de registrar los datos personales de cada religioso <sup>10</sup>. Al no especificarse el lugar de nacimiento y si, consultadas otras fuentes, no hemos podido asegurar que procediera del Reino de Aragón, recogimos el dato pero no incluimos a ese jesuita como aragonés en el catálogo. Otra razón de que los religiosos no aparezcan consignados en los despachos de embarque puede deberse a que no pasaran a Indias en ningún barco de los contratados por la Corona para llevar pasajeros y a los que había que pagar el viaje y manutención de los religiosos, sino que embarcaran en naves de la Armada Real, y por tanto el viaje no ocasionaba gastos a la Corona.

Este fichero inicial debía ser completado con otras fuentes que nos aportaran más información sobre los misioneros, por lo que acudimos a las fuentes bibliográficas.

## 2.2. Fuentes bibliográficas

La abundante bibliografía existente sobre las misiones jesuíticas, elaborada en su mayor parte por estudiosos pertenecientes a la propia Compañía, nos ofreció datos muy útiles para completar la biografía de cada religioso. Es el caso de las colecciones sobre escritores ilustres de la Compañía de Jesús; los catálogos y bio-bibliografías sobre misioneros en Indias; los necrologios, donde se recoge el lugar y año de muerte de cada religioso e incluso, a veces, una sucinta biografía; las crónicas de las distintas provincias religiosas indianas y, por fin, las clásicas biografías de quienes, por unas u otras razones, fueron considerados dignos de ser biografiados. También existen obras generales que resultaron de gran ayuda como el *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*, el *Diccionario*

<sup>10</sup>. Sobre los trámites que los religiosos debían realizar para pasar a Indias consúltese la obra citad<sup>a</sup> de BORGES, Pedro, *El envío...*

*biográfico colonial de Chile*, de José Toribio MEDINA, el *Diccionario Histórico-Biográfico del Perú*, de Manuel de MENDIBURU y *Los Aragoneses y el Nuevo Mundo*, del Grupo Nono-Art. Mención especial merece el *Archivo Biográfico Español, Portugués e Iberoamericano*, conocido como A.B.E.P.I., cuyas microfichas pudimos consultar en la Biblioteca General Universitaria de Zaragoza.

Sobre los jesuitas en América, existen varios catálogos fundamentales para un trabajo de este tipo. Entre los consultados conviene destacar: el *Diccionario Bio-Bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*, en 16 tomos, escritos por los PP. FRANCISCO ZAMBRANO (del tomo I al XII) y JOSÉ GUTIÉRREZ CASILLAS (del Tomo XII al XVI); el *Catálogo de los jesuitas de la provincia del Paraguay (Cuenca del Plata) 1585-1768*, de HUGO STORNI; la *Bio-bibliografía de los jesuitas en la Venezuela colonial*, de JOSÉ del REY FAJARDO, o la *Biblioteca de escritores de la Compañía de Jesús pertenecientes a la antigua asistencia de España, desde sus orígenes hasta el año 1773*, de los PP. JOSÉ Eugenio URIARTE y MARIANO LECINA. En cuanto a fuentes aragonesas citaremos la siempre útil obra de FÉLIX LATASSA y ORTIN *Biblioteca Nueva de los Escritores Aragoneses*.

El catálogo resultante de la combinación de las fuentes documentales y bibliográficas es la base del presente estudio y lo incluimos, en forma de cuadro, en el último apartado de la ponencia.

### 3. ANÁLISIS SOCIOLÓGICO

A continuación vamos a abordar el estudio cuantitativo de los misioneros a partir de unas cuantas variables que, aunque de forma limitada, hemos podido extraer de las fuentes disponibles: la cantidad, la procedencia geográfica, el destino en Indias, la edad, la antigüedad en la Compañía, la preparación intelectual en el momento de la incorporación a las misiones y la muerte. Como hasta la fecha no se ha realizado ningún estudio global sobre la sociología del misionero en Indias, hay que acudir a trabajos que analizan este tema por órdenes o por procedencias geográficas. También en este apartado tenemos que citar a PEDRO BORGES MORÁN como pionero en este tipo de estudios con su *Análisis sociológico de las expediciones de misioneros franciscanos a América*<sup>11</sup> y *Perfil sociológico de los misioneros extremeños en América*<sup>12</sup> que nos han servido de modelo y punto de referencia para nuestro trabajo.

11. En *Actas del I Congreso Internacional sobre los franciscanos en el Nuevo Mundo*, Madrid, 1987.

12. En *Extremadura en la evangelización del Nuevo Mundo: Actas y Estudios*, Madrid, 1990.

### 3.1. Cuantificación

A lo largo de los dos siglos que suponen el período que va de 1566, fecha en que, según nuestras noticias embarca el primer jesuita aragonés hacia América, hasta 1767, año del Decreto de expulsión, en que pasan los últimos, hemos catalogado un total de 184 religiosos. Su distribución por siglos es la siguiente: 6 en el siglo XVI, 96 en el XVII y 82 en el XVIII. Comparando estas cifras con las que BORGES aporta para toda España, resultaría que los aragoneses representarían el 5,7% del total de los jesuitas que pasan a América a lo largo de esos tres siglos, el 1,7% de los del siglo XVI, el 8,3% de los del siglo XVII y el 4,8% de los que pasaron en el siglo XVIII. Si comparamos las cifras con las que nosotros poseemos sobre los jesuitas vascos <sup>13</sup> que pasaron a Indias en ese período vemos que no existe una gran diferencia entre ambas regiones ya que las tres provincias vascas aportaron un total de 194 religiosos.

**Cuadro 1: Distribución de jesuitas aragoneses por siglos <sup>14</sup>**

	<i>jesuitas aragoneses</i>		<i>total jesuitas</i>	<i>total misioneros</i>
	<i>n.º</i>	<i>%</i>	<i>n.º</i>	<i>n.º</i>
s. XVI	6	1,7	351	5.418
s. XVII	96	8,3	1.148	3.814
s. XVIII	82	4,8	1.690	5.114
TOTAL	184	5,7	3.189	14.346

### 3.2. Procedencia geográfica

Uno de los datos que suele despertar más interés sobre la aportación de una región a la evangelización de América es el lugar de origen de los religiosos. De todos los jesuitas aragoneses que hemos estudiado, conocemos el lugar de nacimiento de la mayoría (171). Dispuestos por provincias actuales y dentro de ellas por orden alfabético son los que aparecen en el cuadro 2 (de los restantes sabemos que eran aragoneses, pero desconocemos su lugar de nacimiento):

13. Cifras extraídas de nuestro *Catálogo Bio-bibliográfico...*, ob. cit.

14. Las cifras totales de jesuitas y de misioneros se han extraído de BORGES: *El envío...* Las de jesuitas aragoneses son de elaboración propia.

**Cuadro 2: distribución de jesuitas aragoneses  
por lugar de nacimiento**

<b>Zaragoza</b>			
Alagón	2	Monegrillo	1
Alforque	1	Monterde	1
Ambel	1	Muela (La)	1
Aranda de Moncayo	1	Munébrega	3
Ardisa	1	Nuez de Ebro	1
Bujaraloz	1	Peñaflor	1
Calatayud	9	Salvatierra de Esca	1
Calatorao	1	Santa Engracia	1
Calcena	1	Santa Eulalia de Gállego	1
Capella	1	Sediles	1
Cariñena	1	Tabuena	1
Cetina	1	Tarazona	10
Codos	1	Tauste	3
Chavense	1	Tierga	1
Daroca	1	Torrijo <sup>U</sup>	2
Ejea de los Caballeros	2	Trasobares	1
Frasno (El)	1	Villafeliche	1
Fayos (Los)	1	Villalengua	1
Fuentes de Jiloca	1	Villarroya	2
Gallur	1	Zaragoza	36
Maluenda	1		
<b>Huesca</b>			
Alquézar	1	Monzón	1
Barbastro	4	Obis	1
Benasque	2	Olvena	1
Fraga	2	Ortilla	1
Graus	2	Peralta de Alcofea	1
Grustán	1	Salinas	1
Hecho	2	Villanueva de Sijena	1
Huesca	5	Yebra de Basa	1
Jaca	1		
<b>Teruel</b>			
Alcalá de la Selva	1	Iglesuela del Cid (La)	
Alcorisa	1	Jabaloyas	1
Aliaga	1	Manzanera	
Alpeñés	1	Molinos	1
Argente	2	Noguera	1
Camarillas	2	Orihuela del Tremedal	
Campos	1	Palomar	1

Collados	1	Pitarque	1
Cella	4	Pobo (El)	1
Corbalán	1	Puebla de Valverde (La)	1
Cretas	1	Santa Cruz de Nogueras	1
Cubla	1	Santa Eulalia	1
Cuevas Labradas	1	Santolea	1
Formiche Alto	1	Terriente	1
Frías de Albarracín	3	Teruel	4
Fuentespalda	1	Valdelinares	1

Vemos que la provincia (actual) que más religiosos aportó fue Zaragoza con un total de 101 (un 59 %), siguiéndole Teruel con 42 (24,5 %) y finalmente Huesca con 28 (16,3%). Curiosamente, la proporción de misioneros de cada territorio, con la excepción de la ciudad de Zaragoza que veremos más adelante, es parecida a las que presenta una orden tan distinta como es la capuchina. Entre éstos también la aportación más numerosa es de la actual provincia de Zaragoza (45,9 %), seguida de la de Teruel (40,1 %) y el Alto Aragón tiene una aportación todavía menor que en los jesuitas (13,9%)<sup>15</sup>.

En la procedencia por ciudades, villas y lugares, destaca Zaragoza como lugar de nacimiento de 36, siguiéndole, a bastante distancia, Tarazona y Calatayud. La aportación misionera de estas ciudades guarda evidente relación con su importancia demográfica en los siglos que estudiamos y con la existencia en ellas de tres importantes Colegios pertenecientes a la Compañía: el de la Concepción o Colegio Grande en Zaragoza, el de San Vicente Mártir en Tarazona y el de Nuestra Señora del Pilar en Calatayud. De todas formas, la importancia de Zaragoza resulta muy llamativa, puesto que los jesuitas originarios de esa ciudad supusieron el 20% de los jesuitas aragoneses que pasaron a Indias, a pesar de que Zaragoza, aunque era la ciudad más populosa de Aragón durante los siglos XVI al XVIII, no llegó a representar ni el 8% del total demográfico aragonés <sup>16</sup>. A falta de otros elementos de comparación, sólo podemos reseñar el dato de los capuchinos, entre los que sólo un 9,1 % de sus misioneros aragoneses había nacido en Zaragoza<sup>17</sup>. No obstante, faltan estudios de las otras órdenes para poder confirmarlo con más precisión.

15. Calculado a partir del catálogo publicado en ABAURRE y LONGAS, *op. cit.*, p. 92-96.

16. COLÁS, Gregorio, y SALAS, José Antonio, en *Aragón bajo los Austrias*, Zaragoza, 1977, calculan que en 1495 la población de Zaragoza era de 15.872 personas, lo que suponía el 7,70% de toda la población aragonesa; este porcentaje es parecido para 1650, puesto que Zaragoza, con 22.232 pobladores suponía el 7, 85% del total de los aragoneses, que los citados autores cifran en 282.984.

17. ABAURRE, M. Maite, y LONGAS, Luis, «Aportación...», p. 94-96.

En cuanto al resto podemos decir que, en general, y a excepción del caso de Zaragoza, los jesuitas procedieron de puntos muy diversos y dispersos de Aragón, lo que indica que las vocaciones religiosas no estaban demasiado motivadas por la existencia de Colegios en sus pueblos de origen o en las cercanías sino por la propaganda que los religiosos hacían en sus misiones apostólicas para atraer vocaciones a la Compañía; y que su origen es eminentemente rural.

De los 184 jesuitas que hemos catalogado sólo tenemos noticia sobre la familia del religioso o sobre el tipo de vida que llevaba antes de profesar en los siguientes casos: de Vicente Beltrán, sabemos que «siendo mancebo seglar, y de 23 años, profesaba la milicia, y hallándose en Roma en este tiempo, le llamó nuestro Señor con tanta eficacia para que siguiese la bandera de Jesús en su Compañía, que pidió ser admitido en ella»<sup>18</sup>; Ignacio de las Cortes nació en Huesca «de padres muy nobles; tuvo un tío, dignidad en la iglesia de dicha ciudad que... después que ya sabía latín, le envió a la Universidad de Salamanca»<sup>19</sup>; José Cavarte decidió ingresar en la Compañía después de «realizar estudios de jurisprudencia en la universidad zaragozana»<sup>20</sup>; de Francisco López sabemos que era hermano del notable militar Juan Luis López, al que Felipe V hizo marqués del Risco<sup>21</sup>; y de Juan Sebastián de la Parra que «perteneció a una ilustre familia de Daroca, donde nació en 1546 y donde estudió Humanidades. Cursó Filosofía en Alcalá, en el Colegio de Metafísicos e ingresó después en la Compañía de Jesús»<sup>22</sup>.

### 3.3. Destino

Los jesuitas empezaron más tarde que las otras grandes órdenes religiosas la evangelización de América, a excepción de los capuchinos, que tardarían otro siglo en pasar a Indias. La primera expedición de jesuitas hacia América partió de Sanlúcar de Barrameda el 28 de junio de 1566 y tenía como destino Florida. La misión no llegó a prosperar y el primer jesuita que allí murió fue el turolense Pedro Martínez, a manos de los indios tacatucuranos, en septiembre del citado año.

Tras el fracaso de Florida los jesuitas fueron llegando poco a poco al Nuevo Mundo, instalándose tanto en ciudades y pueblos como en zonas indígenas y fundaron seis provincias religiosas: *Nueva España*, donde abrieron y mantuvieron importantes misiones formadas por indios de Si-

18. ZAMBRANO, Francisco, *Diccionario Bio-bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*, México, 1961-72, t. IV.

19. *Ibidem*, t. V.

20. DEL REY FAJARDO, José *Bio-Bibliografía de los jesuitas en la Venezuela colonial*, Caracas, 1974, p. 134.

21. Grupo NONO-ART, *Los Aragoneses y el Nuevo Mundo*, Zaragoza, 1986, p. 96.

22. *Ibidem*, p. 101.

naloa, Sonora, California y Nayarit; *Nueva Granada*, que tuvo importantes misiones en el Orinoco y Llanos del Meta y Casanare; *Quito*, donde trabajaron con indios omaguas y mainas, entre otros, a ambos lados de los ríos Marañón, Amazonas y Napo; *Perú*, donde los misioneros realizaron sus tareas entre los mojos y los chiquitos, aunque de estos últimos también se ocupaban desde la provincia de Paraguay; *Chile*, donde destacaron las misiones de Chiloé y las siempre complicadas relaciones con los araucanos; y, por último, *Paraguay*, que comprendía las actuales Paraguay y Argentina y que tenía las misiones en las riberas de los ríos Paraná y Uruguay, en la Región del Chaco, donde trabajaron con indios mocobíes, abipones, vilelas, lules, pampas y patagones, y en las famosas reducciones del Paraguay <sup>23</sup>

Los aragoneses se distribuyeron por América de la siguiente manera (cuadro 3):

**Cuadro 3: distribución de los jesuitas aragoneses por destinos en América**

Provincia del Paraguay	75
Provincia de Nueva España	50
Provincia del Nuevo Reino de Granada	29
Provincia de Chile	12
Provincia del Perú	12
Provincia de Quito	5
Florida	1

Según estos datos se observa cierta preferencia de los religiosos por la Provincia de Paraguay. En esta circunstancia pudo influir el hecho de que la labor de los jesuitas en las reducciones de Paraguay despertaba admiración entre los religiosos españoles que solicitarían en mayor número ser destinados a aquellas misiones, que, por otra parte, reclamaban más personal que otras zonas. A pesar de todo esto conviene recordar que nuestras fuentes más completas para el estudio de los jesuitas aragoneses se refieren a las Provincias de Paraguay y Nueva España, por lo que es natural que tengamos noticia de más religiosos destinados a ellas que a otras provincias.

### 3.4. Descripción física y edad

La edad y una sucinta descripción física de los religiosos servían a los oficiales de la Casa de la Contratación para realizar la identificación de los mismos y que no pasaran a Indias unos por otros. La presencia fí-

23. SANTOS HERNÁNDEZ, Ángel, «Acción misionera de los jesuitas en la América meridional española», en *América (1492-1992), contribuciones a un centenario*, Madrid, 1988.

sica es para nuestro estudio un aspecto puramente anecdótico pero diremos que las reseñas suelen hacer hincapié en la estatura y complexión con datos como «alto», «de buen cuerpo», «mediano de cuerpo», «abultado de cuerpo», «regular de cuerpo», «de dos varas de altura», «de poco menos de dos varas», etc. También suelen registrar el color de la piel (blanco, moreno, trigüeño) y el pelo (blanco, entrecano, negro, castaño), pero lo más importante suelen ser los detalles que pueden hacer inconfundible a una persona como señales, manchas y cicatrices que describen de las formas más variadas: «un diente menos en la parte alta y una verruga en el entrecejo», «una señal de cicatriz en el labio alto, debajo de la nariz», «frente grande y señal de herida sobre la ceja derecha», «ojos reventones», etc.

En cuanto a las edades que tenían los jesuitas aragoneses cuando embarcaron hacia América, sólo conocemos, gracias a los despachos de embarque, con cierta seguridad la de 52 expedicionarios, 41 del siglo XVII y 11 del XVIII. No debemos olvidar que este dato no es obligatorio en las reseñas hasta 1603 y por eso no aparece en las listas de religiosos anteriores a esa fecha.

**Cuadro 4: Distribución de jesuitas aragoneses por edad al embarcar**

<i>Edad</i>	<i>S. XVII</i>	<i>S. XVIII</i>	<i>TOTAL</i>
16	1		1
19	2		2
20	5	2	7
21	2		2
22	5	3	8
23	4	1	5
24	4	3	7
25	3	1	4
26	4		4
27	1	1	2
28	2		2
30	2		2
33	1		1
34	1		1
35	1		1
36	1		1
37	1		1
58	1		1

Analizando los datos observamos que la edad predominante se sitúa entre los 20 y 26 años, lo que representa el 71 % del total y manteniéndose dentro de la tendencia general de la Compañía, que enviaba preferentemente gente joven a las misiones. Quizá los jesuitas pensaron que los jóvenes aprenderían con más rapidez las lenguas indígenas y se adaptarían mejor a un ambiente nuevo y radicalmente distinto al que habían conocido hasta entonces. Los franciscanos, por el contrario, enviaron en mayor número religiosos entre 25 y 30 años, representado el 47,8 % del total de sus expedicionarios, «lo que indica que los comisarios franciscanos tendieron a alistar como misioneros a religiosos insertos en el período más responsable de la juventud»<sup>24</sup>.

### 3.5. Antigüedad en la Orden

Los años de vida religiosa de los expedicionarios aragoneses se han localizado en fuentes bibliográficas ya que es un dato que no aparece en los despachos de embarque.

Según nuestros cálculos, los misioneros con tres años o menos de antigüedad en la Orden representan el 53 % de los 96 catalogados con este dato, lo que parece indicar que los jesuitas no daban demasiada importancia al tiempo de permanencia en la Compañía para autorizar su paso a Indias, ni temían que al no tener una sólida formación religiosa perduraran en la misma. Y, ciertamente, de todos jesuitas aragoneses sólo sabemos que presentaron la dimisión cuatro de ellos y siempre tras muchos años en la Orden. Es el caso de Juan Brusca (15 años en la Compañía), Bernardo Cubero (20 años), Francisco Jarque (abandono por motivos de salud) y Alonso Marcén (19 años). Entre los franciscanos, la tendencia general fue la contraria puesto que sus expedicionarios con menos de cuatro años de vida religiosa son muy pocos y deben considerarse más bien como la excepción <sup>25</sup>.

El siguiente cuadro nos permite observar cómo la mayoría de los jesuitas aragoneses llevaban poco tiempo en la Compañía, lo que concuerda con su juventud, apuntada más arriba, y su escasa preparación intelectual que veremos más adelante.

---

24. BORGES MORÁN, Pedro, «Análisis ...», p. 452.

25. *Ibidem*, p. 454.

**Cuadro 5: antigüedad en la Compañía de los jesuitas aragoneses en el momento de embarcar**

<i>años</i>	<i>n.º religiosos</i>
<1	10
1	11
2	16
3	14
4	6
5	9
6	6
7	3
8	3
9	2
10	3
11-15	10
>15	3

### 3.6. Preparación intelectual

Por los datos de que disponemos sólo podemos evaluar la preparación intelectual de los religiosos por su condición de sacerdotes, estudiantes o hermanos legos, dato que aparece casi siempre en los despachos de embarque y que nosotros hemos localizado en 60 casos.

De nuevo observamos que la juventud predomina puesto que los estudiantes aventajan sobradamente a los que no lo son, representando el 66,6 % del total. Esto obedece a la tendencia general de los jesuitas que enviaron un gran número de escolares al Nuevo Mundo, hasta el punto que representan el 26,8 % de todos sus expedicionarios, mientras que entre los franciscanos, por ejemplo, sólo suponen el 3,7 %<sup>26</sup>. Entre los estudiantes aragoneses predominan los de Teología (17), seguidos por los de Filosofía (13), mientras que de los restantes (10) no se especifica los estudios que estaban realizando.

En cuanto a sacerdotes no estudiantes, sólo hemos catalogado 7 y hermanos legos o coadjutores temporales, 13. En general, la Orden que envió mayor número de legos fue la Compañía de Jesús, con un total de 368, lo que supuso el 11, 53 % de sus expedicionarios, mientras que en las órdenes que le siguen en este punto, la capuchina y la franciscana, supusieron el 4,93 % y el 4,13 % respectivamente. Esto se debe a que entre los jesuitas los coadjutores temporales participaron en las expediciones de forma constante y regular, con un promedio de 3 ó 4 por expedi-

26. *Ibidem*, p. 256.

ción y el número de éstas con presencia de coadjutores es de 79, lo que representa el 53 % del total <sup>27</sup>.

De todo ésto deducimos que entre los superiores de la Compañía prevaleció la opinión de que no era necesaria una esmerada preparación intelectual para evangelizar a unos indios que no requerían grandes estudios ni extraordinarios predicadores.

### 3.7. La muerte

Gracias a las fuentes bibliográficas hemos localizado el lugar y fecha de muerte de 116 religiosos. La mayoría, 64 concretamente, fallecieron en tierras americanas, en colegios o misiones pertenecientes casi siempre a la provincia religiosa a la que pasaron destinados. El caso de Ignacio de las Cortes, que primero pasó a Nueva España (1591) y luego fue destinado a Filipinas (1600) donde trabajó hasta su muerte, es muy raro en nuestro grupo de misioneros y, en realidad, ni siquiera cambió de provincia religiosa, puesto que las Filipinas dependían de la de Nueva España.

Otro grupo numeroso es el formado por los que murieron en Italia, donde se refugiaron tras el Decreto de expulsión. Son 41, de los cuales 13 fallecieron en Faenza, 4 en Ferrara y 4 en Bolonia, 3 en Ravena, 2 en Roma y el resto cada uno en un lugar diferente de la geografía italiana (Verona, Génova, Parma, Nápoles, etc.). También queremos hacer referencia a los que murieron camino del exilio: Antonio Forcada, que falleció en la Misión de San Ignacio (Argentina); José Iranzo, que embarcó en Veracruz (México) pero falleció en la travesía el 2 de diciembre de 1767; Francisco Villarroya, misionero en Sonora, que enfermó en el camino y tuvo que permanecer en Ixtlán (México) hasta su muerte, ocurrida en septiembre de 1768; y José Jordán y Pedro Mínguez, que fueron dos de los 34 jesuitas que murieron en el puerto de Veracruz a la espera de un barco que les condujera al destierro.

Otro caso que queremos comentar es el de José Manuel Pérez, miembro de la última expedición de jesuitas a Paraguay, que se produjo en 1767. Cuando los religiosos arribaron a Montevideo les fue comunicada la noticia de la expulsión y fueron reembarcados hacia España. En el camino había fallecido uno de los jesuitas y otros nueve, que por estar enfermos no pudieron emprender el regreso, murieron después ahogados en el Río de la Plata. No sabemos si José Manuel Pérez fue uno de estos últimos o de los supervivientes. Sería el segundo en fallecer de forma violenta, después de Pedro Martínez que, como ya comentamos, murió a manos de los indios tacatucuranos.

---

27. BORGES MORÁN, Pedro, *El envío...*, pp. 539-540.

De los doce religiosos que regresaron a España y aquí murieron, solamente Blas Alberto Gorría falleció en su pueblo de origen: Santa Cruz de Nogueras (Teruel). Los demás murieron en Zaragoza (4), Madrid (2), Valladolid (1), Albarracín (Teruel) (1), Monterrey (León)(1) y Tortosa (Tarragona)(1). Del restante no hemos podido averiguar el lugar exacto de su muerte.

### **3.8. Conclusiones**

Desde 1568 hasta 1767 pasaron al Nuevo Mundo 184 jesuitas aragoneses, aunque esta cifra puede aumentar en posteriores investigaciones. Del análisis sociológico realizado a partir de los datos que poseemos de cada uno de ellos, se deduce que predominaron los nacidos en el centro de Aragón, actual provincia de Zaragoza, por encima de los de Huesca y Teruel y que fueron sobre todo jóvenes estudiantes, con poca antigüedad en la Orden y escasa formación religiosa. Nosotros suponemos que suplirían sus posibles carencias con grandes dosis de entusiasmo, ganas de trabajar y capacidad de aprender. Fundamentalmente fueron destinados a Paraguay y Nueva España y muy pocos regresaron a su tierra de origen, puesto que la inmensa mayoría fallecieron en América o en el exilio italiano.

Queremos añadir que nuestro objetivo al elaborar la presente ponencia ha sido el de presentar el catálogo de los jesuitas aragoneses que pasaron a Indias y realizar un primer acercamiento sociológico a los mismos. Sin embargo, en posteriores trabajos convendría realizar el mismo tipo de análisis con todas las órdenes religiosas y rastrear los orígenes familiares de cada misionero, a través de los libros parroquiales y de los protocolos notariales, con el fin de establecer su extracción social y si la misma en Aragón fue determinante a la hora de elegir una Orden u otra en la que profesar.

## **4. LOS MISIONEROS**

A continuación incluimos en forma de cuadro el catálogo resumido de los jesuitas aragoneses, con los datos que nos han parecido más significativos para nuestro trabajo y que son los siguientes: apellido y nombre, lugar y año de nacimiento, año de ingreso en la Compañía de Jesús, destino en América y año de embarque, lugar y año de muerte y fuente o fuentes utilizadas. Indicamos como mucho dos fuentes por cada misionero, normalmente las que nos aportan más noticias de su vida o nos parecen más fiables. Aunque no siempre son tan completas como quisiéramos, el grado de fiabilidad de las fuentes es bastante alto. De las documentales

ya hemos dicho que se parte de la minuciosidad de los oficiales de la Casa de la Contratación. De las bibliográficas se puede decir que, sobre todo las biografías colectivas de jesuitas, son catálogos elaborados sobre fuentes primarias, de la propia Compañía y, por tanto, muy adecuados para un trabajo de este tipo.

En la lista, por elementales razones de espacio, hemos tenido que utilizar una serie de abreviaturas que citamos a continuación:

- A = Argentina
- AGIC = Archivo General de Indias, Sección Contratación.
- AVLL = Antonio VALLE LLANO, *La Compañía de Jesús en Santo Domingo durante el periodo hispánico*, Ciudad Trujillo, 1950.
- B = Bolivia
- BGF = Bartolomé GARCÉS FERRA, «Relación de jesuitas de la Provincia de Aragón enviados a Indias en los siglos XVII y XVIII» en *Revista de Indias*, n.º 8, 1947
- BR = Brasil
- C = Colombia
- CH = Chile
- E = Ecuador
- ES = España
- FGL = Francisco GONZÁLEZ DE Cossio, *Ensayo bibliográfico de los catálogos de sujetos de la Compañía de Jesús en la Nueva España*, México, 1946
- FL = Félix LATASSA y ORTÍN, *Biblioteca nueva de los escritores aragoneses que florecieron desde el año de 1500 hasta el de 1802*, Pamplona, 1798-1802
- FZ = Francisco ZAMBRANO, *Diccionario Bio-bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*, México, 1961-72, t. I-XI
- G y G = Domingo GASTÓN y GUIMBAO, *Relación de escritores de la provincia de Teruel*, Zaragoza
- GNA = Grupo NONO-ART, *Los aragoneses y el Nuevo Mundo*, Zaragoza, 1986
- H = Huesca
- HS = Hugo STORNI, *Catálogo de los jesuitas de la provincia del Paraguay (Cuenca del Plata), 1585-1768*, Roma, 1980
- I = Italia
- JC = Joseph CASSANI, *Historia de la provincia de la Compañía de Jesús. Nuevo Reyno de Granada en la América*, Caracas, 1967
- JGC = José GUTIÉRREZ CASILLAS, *Diccionario Bio-bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*, México, 1972-77, t. XII-XVI.
- JMB = José Mariano BERISTAIN y SOUZA, *Biblioteca Hispano-Americana septentrional*, México, 1883-97

- JLM = Juan Luis MANEIRO, *Vidas de algunos mexicanos ilustres del siglo XVIII*, México, 1988
- JRF = José del REY FAJARDO, *Bio-bibliografía de los jesuitas en la Venezuela colonial*, Caracas, 1974
- JSA = José SIMÓN DÍAZ, *Jesuitas de los siglos XVI y XVII: escritos localizados*, Madrid, 1975
- JTM = José Toribio MEDINA, *Diccionario biográfico colonial de Chile*, Santiago de Chile, 1906
- M = México
- MGU = Miguel GÓMEZ URIEL, *Bibliotecas antigua y nueva de escritores aragoneses de Latassa. Aumentadas y refundidas en forma de diccionario bibliográfico-biográfico*, Zaragoza, 1884-86
- MM = Manuel de MENDIBURU, *Diccionario histórico-biográfico del Perú*, Lima, 1874-90
- P = Paraguay
- PBM = Pedro BORGES MORÁN, *El envío de misioneros a América durante la época española*, Salamanca, 1977
- PE = Perú
- T = Teruel
- U y L = José Eugenio de URIARTE y Mariano LECINA, *Biblioteca de escritores de la Compañía de Jesús pertenecientes a la antigua asistencia de España, desde sus orígenes hasta el año 1773*, Madrid, 1925-1930
- V = Venezuela
- X = Mártir
- Z = Zaragoza

Cuadro 6: catálogo de jesuitas aragoneses en la América Española (ss. XVI-XVIII)

Apellidos y nombre	Lugar y año de nacimiento	ingr. SJ	Destino y año de embarque	Lugar y año de muerte	fuentes
ABADIA, Baltasar	Zaragoza, 1608	1627	Paraguay, 1628	S. Salvador de Jujuy (A), 1659	HS
AGUILAR, Jaime	Santolea (T), 1678	1696	Paraguay, 1698	Asunción (P), 1746	HS, UyL
AGUILAR, Juan Francisco de	Calatayud(Z) o Celadas (T), 1675	1696	Paraguay, 1698	Santa Fe (A), 1762	AGIC, 5540B HS
AGREDA, Antonio	Torrijo (Z), 1714	1735	Nueva España	Imola (I), 1785	JGC
AGUSTÍN, Antonio	Zaragoza, 1562	1579	N.R. Granada, 1612	Cartagena de Indias (C), 1637	UyL
AGULLÓN, Juan de	Huesca, 1661		N.R. Granada, 1695		AGIC 5540A BGF

ALBEL, Pedro de	Sta. Engracia(Z), 1655		Paraguay, 1691		AGIC 5540A BGF
ALBURQUERQUE, Domingo de	Fraga (H), 1592	1611	Nueva España	México, 1653	FZ, UyL
ARBUÉS, Domingo	Sta. Eulalia de Gállego (Z), 1670		Nueva España, 1705		AGIC 5552 BGF
ARJO, José de	Benasque (H) o Zaragoza, 1663	1677	Nueva España, 1692	Piastla (M), 1736	FZ UyL
ARNAL, Manuel	Teruel, 1710	1725	Paraguay, 1734	Ferrara (I), 1787	HS UyL
ARNÉS, Victoriano	Graus(H), 1736	1754	Nueva España, 1760	Roma (I), 1788	JGC JLM
ARZOLA, Juan	Tarazona (Z), 1670	1691	Paraguay, 1698	Córdoba (A), 1743	AGIC 5540A HS
ASCENCIO, Ramón	Zaragoza, 1724		Nueva España	Ferrara (I), 1797	JGC
AYERBE, Florián de	Tauste (Z), 1579	1597	Nueva España	Oaxaca (M), 1647	JRF UyL
AZNAR, Juan Fco.	Palomar (T), 1743	1761	Paraguay, 1764	Zaragoza (ES), 1800	HS UyL
BALLORCA, Fernando	Zaragoza, 1661		Nueva España, 1683		AGIC 5540A
BARBERÁN, Julián	Aragón, 1734		Chile	Cesena (I), 1777	JTM
BELTRÁN, Vicente	Tazona, 1546	1569	Nueva España	México, 1625	FZ
BISUS, Manuel	Salinas (H), 1655	1683	Chile, 1698	Santiago de Chile, 1740	HS BGF
BLASCO, Juan	Tierga (Z), 1645	1661	Paraguay, 1674	Santa Fe (A), 1681	HS BGF
BLASCO, Juan Francisco	Cuevas Labradas (T), 1739	1759	N. R. Granada, 1760	Italia, 1817	JRF UyL
BLASCO, Miguel	Codos (Z), 1713	1740	N.R. Granada, 1743	Orciano (I), 1771	JRF
BOLEA, Martín de	Ejea de los Caballeros (Z), 1640		N. R. Granada, 1662		AGIC 5539
BRAVO, Jaime	Aragón, 1648	1700	Nueva España	San Javier (M), 1744	JGC UyL
BRUSCA, Juan	El Pobo (T), 1710	1733	Paraguay, 1734		HS
BURGÉS, Francisco	Zaragoza, 1642	1658	Paraguay, 1663	Córdoba (A), 1725	AGIC 5552 HS
CALVO, Juan	Teruel, 184	1607	Nueva España	Guadalajara (M), 1658	FZ UyL
CAMPI, Francisco	Monegrillo (Z), 1739	1756	N. R. Granada	Tortosa (ES), 1821	UyL

CAMPOS, Agustín	Villanueva de Sijena, 1667	1684	Nueva España, 1692	Chihuahua (M), 1737	AGIC 5540A JGC
CAMPOS, Pedro de	Zaragoza, 1681	1699	Quito	Quito, 1748	UyL
CASANOVA, José de	Barbastro (H), 1607	1630	Paraguay, 1636		HS
CASTAN, Antonio	Benasque (H), 1631	1654	N. R. Granada, 1658	Ntra. Sra. de los Salivas (V), 1670	AGIC 5539 JRF
CASTILLO, Felipe del	Zaragoza, 1605	1632	Nueva España	México, 1678	AGIC 5539 FZ
CAVARTE, José	Zaragoza, 1655	1680	N.R. Granada, 1681	Los Llanos (V), 1724	JRF
CAVERO, Fernando	Frias de Albarracín (T), 1599	1618	N.R. Granada	Bogotá (C), 1697	AGIC 5539 JRF
CAVERO, Pedro	Frias de Albarracín (T), 1636		N.R. Granada, 1658		AGIC 5539
CLAVERÍA, Sebastián	Zaragoza, 1685		Nueva España, 1705		AGIC 5552
COMERAS, José	Peñaflor (Z), 1662	1686	Paraguay, 1691	Zaragoza (ES), 1742	AGIC 5540A HS
CONRADO, Vicente	Tarazona (Z), 1624		Paraguay, 1647		HS
CORREAS, Domingo	Tarazona (Z), 1687	1708	Paraguay, 1710	Buenos Aires (A), 1768	AGIC 5552 HS
CORTES, Ignacio de las	Huesca, 1565	1586	Nueva España, 1591	Filipinas, 1643	FZ
CRESPO, Eusebio	Codos (Z), 1717	1740	Paraguay, 1745	Potosí (B), 1762	HS
CRESPO, Ignacio	Argente (T), 1682		Nueva España, 1705		AGIC 5552 BGF
CRESPO, Miguel	Argente (T), 1706	1731	Paraguay, 1734	Ravena (I), 1780	HS
CUBERO, Bernardo	El Frasno (Z), 1669	1697	Chile, 1697	Valparaíso (CH), 1719	HS
CUESTA, Antonio de la	Tarazona (Z), 1636	1656	Paraguay, 1658	Córdoba (A), 1664	HS
CHUECA, José	Zaragoza, 1732	1748	Paraguay, 1755	Faenza (I), 1812	HS
DURAN, Manuel	Monterde (Z), 1729	1748	Paraguay, 1748	Verona (I), 1797	HS
ESCANERO, Manuel	Zaragoza, 1665		Nueva España, 1683		AGIC 5540A
ESCRICHE, Juan Andrés	Formiche Alto (T), 1747		Paraguay, 1767	Faenza (I), 1773	HS
ESPAÑAQUE, Ignacio	Bujaraloz (Z), 1731	1745	Paraguay, 1764	Faenza (I), 1796	HS

ESPANOL, Pedro	Camarillas (T), 1732	1756	N.R. Granada, 1760	Roma, 1776	JRF
ESTEBAN, Mateo	Munébrega (Z), 1581	1605	Paraguay, 1608	Concepción (CH), 1622	HS
FANLO, Lorenzo	Yebra de Basa (H), 1685	1709	Paraguay, 1712	San Carlos (A), 1728	HS
FELICES, Baltasar	Zaragoza, 1638	1653	N.R. Granada, 1658	Cartagena de Indias (C), 1722	AGIC 5539 JRF
FERNÁNDEZ, Antonio	Calatayud (Z), 1654		Nueva España, 1678		AGIC 5540A
FERRER, Ignacio	Zaragoza, 1697		Quito, 1717		AGIC 5552
FERRER, Ignacio	Graus (H), 1731	1752	Chile		UyL
FIGUERA, Gaspar de la	Calatayud, 1579	1594	Nueva España, 1624	Valladolid (ES), 1637	FL FZ
FIGUERAS, Francisco de	Munébrega (Z), 1597		N.R. Granada, 1618		AGIC 5538
FONDEVILLA, Estanislao	Capella (Z), 1727	1754	Nueva España	Bolonia (I), 1802	JGC
FORCADA, Antonio	Nuez de Ebro (Z), 1701	1735	Paraguay, 1745	San Ignacio (A), 1767	HS
FRONTIN, Cristóbal	Tauste (Z), 1587		Perú, 1617		AGIC 5538
FUENTES, Francisco Manuel de	Teruel, 1652		Nueva España, 1678		AGIC 5540A
FUSTER, Juan Bautista	Zaragoza, 1695		Perú, 1717		AGIC, 5552
GARCÍA, Francisco	Sediles (Z), 1686	1709	Paraguay, 1712	San Carlos (A), 1731	HS
GARCÍA, Juan Antonio	Villalengua (Z), 1730	1748	Paraguay, 1748	Bolonia (I), 1800	HS
GEA, Manuel	Aranda de Moncayo (Z), 1743	1762	Paraguay, 1767	Faenza (I), 1774	HS
GIL, Manuel Gervasio	Villarroya (Z), 1745	1762	Paraguay, 1767	Parma (I)	HS FL
GIL, Miguel	Zaragoza, 1672		Perú, 1695		AGIC 5540B BGF
GIL, Joaquín	Manzanera (T), 1729	1752	Paraguay	Génova (I), 1792	HS
GIL, José	Corbalán (T), 1718	1733	Paraguay	Faenza (I), 1800	HS
GÓMEZ, Benito	Cretas (T), 1731	1757	Paraguay	Faenza (I), 1774	HS
GÓMEZ, Fco. Javier	Cella (T), 1701	1724	Nueva España, 1730	Bolonia (I), 1784	JGC JTM

GONZÁLEZ, Pedro José	Zaragoza, 1709	1731	Paraguay, 1734	Faenza (I), 1784	HS
GORRÍA, Blas Alberto	Santa Cruz de Nogueras (T), 1729	1749	Paraguay, 1755	Santa Cruz de Nogueras (T), 1799	HS
HÍJAR, Gaspar de	Zaragoza, 1608	1623	Chile, 1628	Perú, 1650	HS
HUBERT, Anastasio	Tauste (Z), 1640		N.R. Granada, 1662		AGIC 5539
IRANZO, José	Pitarque (T), 1734	1754	Nueva España	en el mar, 1767	JGC
JARQUE, Francisco	Orihuela del Tremedal (T), 1609		Paraguay	Albarracín (T), 1691	MGU GyG
JIMÉNEZ, Andrés	Zaragoza, 1693		Quito, 1717		AGIC 5552
JIMÉNEZ, Jaime	Alforque (Z), 1633		N. R. Granada, 1658		AGIC 5539
JIMENEZ, José	Tarazona (Z), 1615	1631	Paraguay, 1640	Buenos Aires (A), 1691	HS
JIMENO, Custodio	Valdelinares (T), 1734	1752	Nueva España		HS
JIMENO, Francisco	Huesca, 1608		Nueva España, 1635		AGIC 5539
JORDAN, José	Tarazona (Z), 1705	1745	Nueva España	Veracruz (M), 1767	JGC
JUNCAR, Raimundo	Calatayud (Z), 1673		Nueva España, 1692		AGIC 5540A BGF
JUSTICIA, José de la	Calatayud (Z), 1613	1639	Nueva España, 1652		FZ FL
LANZUELA, Francisco	Cella (T), 1710	1731	Nueva España	Puebla (M), 1743	JGC
LATAS, Felipe	Huesca, 1725	1755	Nueva España	Ferrara (I), 1791	JGC
LAZARO, José	Alpeñés (T), 1653	1680	Paraguay, 1681	La Rioja (A), 1702	HS
LIRA, José de	Zaragoza, 1620		Chile, 1650		AGIC 5539
LÓPEZ, Francisco	Zaragoza, 1648	1667	Perú	Madrid, 1696	FL JSA
LÓPEZ, Ignacio	Terriente (T), 1692		Quito, 1717		AGIC 5552 HS
LÓPEZ, Martín	Hecho (H), 1686	1709	Paraguay, 1710	San Ignacio (A), 1736	AGIC 5552 HS
LÓPEZ, Miguel	Campos (T), 1675	1695	Paraguay, 1698	Buenos Aires (A), 1742	HS
MANTILLA, Martín de	Aragón, 1543	1564	Nueva España, 1572	México, 1597	FGC
MARCÉN, Alonso	Zaragoza, 1714	1733	Paraguay, 1734		HS
MARECA, Francisco	Tabuena (Z), 1686	1712	Paraguay, 1717	Jesús María (A), 1743	HS BGF

MARIN, Marcos	Maluenda (Z), 1600	1618	Paraguay, 1622	Loreto (BR), 1627	HS
MARTIN, Tomás	Cella (T), 1657	1677	Paraguay, 1681	Sta. Catalina (A), 1711	HS BGF
MÁRQUEZ, Jacinto	Cubla (T), 1645	1662	Paraguay, 1663	Yapeyú (A), 1683	HS
MARTÍNEZ, Domingo	Calatayud (Z), 1660		N.R. Ganada, 1684		AGIC 5540A
MARTÍNEZ, Juan Miguel	La Puebla de Valverde (T), 1710	1732	Paraguay, 1734	Ravena (I), 1788	HS
MARTÍNEZ, Pedro	Cella (T), 1533	1553	Florida, 1566	Florida, 1566 X	FZ JMB
MARTÍNEZ, Martín	Tarazona (Z), 1674		Nueva España, 1675		AGIC 5540A JGC
MAS, José	La Iglesuela del Cid (T), 1712	1731	Paraguay, 1734	Faenza (I), 1788	HS
MASERAS, Juan José	Zaragoza, 1687	1703	Chile, 1712	Ligue (CH), 1747	HS
MATEO, José	Jabaloyas (T), 1670	1696	Paraguay, 1698	Salta (A), 1718	AGIC 5540B HS
MATES, Juan de	Calatayud (Z)		Perú, 1629		AGIC 5539
MILLÁN, Diego	La Muela (Z), 1711	1734	Paraguay, 1734	Faenza (I), 1794	HS
MILLAS, Joaquín	Zaragoza, 1746	1761	Paraguay, 1764	Zaragoza, 1711	FL HS
MIMBELA, Mateo	Fraga (H), 1663	1677	N.R. Granada, 1689	Bogotá (C), 1736	JRF BGF
MINGUEZ, Pedro	Aragón, 1706	1730	Nueva España	Veracruz (M), 1767	JGC
MINGUIJÓN, Ignacio	Fuentes de Jiloca (Z), 1647	1666	Paraguay, 1672	Nápoles (I), 1683	HS
MIRANDA, Antonio	Olvina (H), 1702	1724	Paraguay, 1729	Ravena (I), 1794	HS
MIRANDA, José	Zaragoza, 1725	1748	Nueva España	Castel San Pietro (I), 1770	JGC
MOLA, Pedro	Barbastro (H), 1602	1619	Paraguay, 1622	Apóstoles (A), 1660	HS
MONREAL, Sebastián de	Jaca (H), 1658		Perú		AGIC 5540A BGF
MONTERDE, Fernando	Frias de Albarracín (T), 1640	1654	N.R. Granada, 1658	Bogotá (C), 1698	AGIC 5539 JRF
MONZÓN, Francisco	Zaragoza, 1632		N.R. Granada, 1648		AGIC 5539
MORATO, Juan	Zaragoza		N.R. Granada, 1634		AGIC 5539

NAYA, Antonio	Ortilla (H), 1710	1732	N.R. Granada, 1735	Gubbio (I), 1773	JRF
NOGUES, Miguel	Peralta de Alcofea (H), 1682	1714	Paraguay, 1729	Jesús María (A), 1742	AGIC 5540A HS
ODÓN, Ambrosio	Zaragoza, 1642	1659	Nueva España, 1665	Puebla (M), 1716	AGIC 5539 JGC
ORDUÑA, Pedro de	Salvatierra de Esca (Z), 1629	1645	Paraguay, 1648	San Javier (A), 1700	HS
OSSAD, Pedro	Tarazona (Z), 1579	1597	N.R. Granada		JC
PARDO, Miguel	Ardisa (Z), 1732	1751	Paraguay, 1755	Faenza (I), 1802	HS
PARRA, Juan Sebastián de la	Daroca (Z), 1546	1566	Perú, 1581	1622	MM GNA
PASCUAL, Jerónimo	Aragón		N.R. Granada, 1717		BGF
PASCUAL, Pedro	Alcorisa (T), 1587		Perú, 1617		AGIC 5538
PASTOR, Juan	Fuentespalda (T), 1580	1596	Paraguay	Córdoba (A), 1658	JTM, HS
PASTOR, Silverio	Aliaga (T), 1598	1616	Paraguay, 1628	Santa Ana (A), 1672	HS
PELAYO, Félix Manuel	Calatorao (Z), 1740	1760	Paraguay, 1764	Milán (I), 1821	HS
PEREZ, Francisco	Torrijo (Z), 1639		Nueva España, 1675	S. Francisco el Alto (M), 1709	AGIC 5540A JGC
PÉREZ, Jacinto	Cariñena (Z), 1596	1625	Paraguay, 1628	Zaragoza, 1675	HS
PEREZ, Jerónimo	Zaragoza, 1600	1615	Nueva España, 1640		FZ GNA
PÉREZ, José Manuel	Santa Eulalia (T), 1750	1766	Paraguay, 1767		HS PBM
PÉREZ, Juan	Aragón, s. XVI		Nueva España		FZ
PÉREZ, Manuel	Zaragoza, 1664	1681	N.R. Granada	Pamplona (C), 1714	JRF
PERUCA, Pedro	Munébrega (Z), 1592		N.R. Granada, 1618		AGIC 5538
POZUELO, José	Codos (Z), 1728		Paraguay, 1745		HS
RAMI, Silvestre	Obis (H), 1737	1761	Paraguay, 1761	Brisighella (I), 1770	HS
RAMO, José	Camarillas (T), 1677		Nueva España, 1705		AGIO 5552 BGF
RANZON, José	Tarazona (Z), 1649		Perú, 1671		AGIO 5540A BGF

RANZÓN, Juan Bautista	Tarazona (Z), 1643	1656	Perú, 1664		HS BGF
RILLO, Lorenzo	Villafeliche (Z), 1676	1692	Paraguay, 1698	Córdoba (A ), 1729	HS BGF
ROLANDEGUL, Bernardo	Zaragoza, 1648	1665	Nueva España, 1667	1707	JGC BGF
ROMEO, Gregorio	Aragón		Chile, 1697		BGF
RÓMULO, Carlos	Zaragoza, 1704	1742	Nueva España		JGC
RUBIO, Baltasar	Teruel, 1683		Nueva España, 1705		AGIC 5552
RUBIO, Vicente	Calatayud (Z), 1737	1753	Nueva España, 1760	España, 1778	JGC
RUIZ, Matías	Zaragoza, 1616		Paraguay, 1647		HS
SALAS, Domingo de	Huesca, 1662		Nueva España, 1692		AGIC 5540A AGF
SALILLAS, Antonio	Alquézar (H), 1717	1740	N.R. Granada, 1743	Fano (1), 1790	JRF
SAN JUAN , Melchor de	Ejea de los Caballeros (Z), 1594	1626	Paraguay, 1628	Monterrey (ES), 1639	HS
SAN MARTIN, Sebastián	Gallur (Z), 1678	1695	Paraguay, 1697	Córdoba (A), 1756	AGIC 5540A HS
SÁNCHEZ, Bartolomé	Zaragoza		Nueva España, 1628		AGIC 5539
SERRA, Antonio	Monzón (H), 1625	1644	Paraguay, 1648	Córdoba (A), 1653	HS
SERRANO, Francisco	Calcena (Z), 1658		N.R. Granada, 1681		AGIC 5540A BGF
SOBRINO, Gaspar	Alagón (Z), 1584	1601	Chile, 1611	Lima, 1656	JTM JRF
SOBRINO, Laureano Pablo	Alagón (Z), 1589	1606	Paraguay, 1617	Córdoba, 1655	AGIC 5539 HS
SOLA, Miguel	Noguera (T), 1715	1733	Nueva España, 1736	Rimini (I), 1800	JGC
SOLER, Carlos	Grustán (H), 1712	1734	Paraguay	Faenza (I), 1773	HS
TERREN, Domingo	Hecho (H), 1686	1709	Paraguay, 1712	Mártires (A), 1751	HS
TERRER, Juan	Calatayud (Z), 1597	1621	Paraguay, 1622		HS
TIMBRERAS, Miguel de	Chavense (Z), 1639		Chile, 1672		AGIC 5540A
TIRUSCA, José	Teruel, 1710	1733	Paraguay, 1734		HS
TOBAJAS, José	Calatayud (Z), 1654		N.R. Granada, 1677		AGIC 5540A
TORRE, José de la	Trasobares (Z), 1637		Paraguay, 1657		AGIC 5539 HS
TORRELLAS, Pedro	Los Fayos (Z), 1578	1596	Chile, 1612	Concepción (CH), 1642	HS JTM

USÓN, Joaquín Lucas	Collados (T), 1743	1761	Paraguay, 1764	Madrid, 1816	HS
VALLE, Pedro del	Molinos (T), 1587		Perú, 1617		AGIC 5538
YAYO, Jaime del	Alcalá de la Selva (T), 1681		Quito, 1705		AGIC 5552
VENTURA, Lucas	Zaragoza o Muel (Z), 1727	1749	Nueva España	Bolonia (I), 1793	JMB JGC
VERÓN, José	Codos (Z), 1728	1744	Paraguay, 1745	Faenza (I), 1801	HS
VILLARROYA, Francisco	Villarroya (Z), 1734	1754	Nueva España	Ixtlán (M), 1768	JGC
VIU, Francisco Ignacio	Zaragoza, 1610	1624	Paraguay		HS
VIZNER, Joaquín	Cetina (Z), 1713	1734	Santo Domingo, 1753		AVLL
VOLANTIS, Francisco	Barbastro (H), 1583	1617	Paraguay		HS
ZAPATA, Juan Ignacio	Aragón		Chile, 1697		BGF
ZAZURCA, Pedro	Barbastro (H), 1720	1750	Nueva España, 1750	Ferrara (I), 1770	JGC
ZURBANO, Francisco L. de	Ambel o Maluenda (Z), 1589	1610	Perú	Lima, 1667	HS JTM